

REVITALISASI TAMAN PENDIDIKAN AL-QUR'AN (TPA) AL-MANAAR, SUDIMARA BARAT, CILEDUG, TANGERANG

Salikha Hanum¹, Moch. Zida Fabial², Mochammad Pandu³ dan Sokhivah⁴

¹Jurusan Ilmu Hukum, Fakultas Hukum, Universitas Muhammadiyah Jakarta, Jl. K.H. Ahmad Dahlan, Cireundeu, Kecamatan. Ciputat Timur, Kota Tangerang Selatan, Banten 15419

²Jurusan Ilmu Hukum, Fakultas Hukum, Universitas Muhammadiyah Jakarta, Jl. K.H. Ahmad Dahlan, Cireundeu, Kecamatan. Ciputat Timur, Kota Tangerang Selatan, Banten 15419

³Jurusan Ilmu Komunikasi, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Jakarta, Jl. K.H. Ahmad Dahlan, Cireundeu, Kecamatan. Ciputat Timur, Kota Tangerang Selatan, Banten 15419

⁴Jurusan Ilmu Kesejahteraan Sosial, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Muhammadiyah Jakarta, Jl. K.H. Ahmad Dahlan, Cireundeu, Kecamatan. Ciputat Timur, Kota Tangerang Selatan, Banten 15419

*Email : sokhivah@umj.ac.id

ABSTRAK

Universitas Muhammadiyah Jakarta selain melaksanakan pengajaran dan penelitian, juga dituntut untuk menyelenggarakan kegiatan pengabdian terhadap masyarakat yang merupakan bagian dari pelaksanaan Catur Dharma dari Perguruan Tinggi Muhammadiyah. Salah satu model Pengabdian Kepada Masyarakat yang dilaksanakan Universitas Muhammadiyah Jakarta di Kelurahan Sudimara Barat, Kecamatan Ciledug, Kota Tangerang, Provinsi Banten. Kegiatan ini bertujuan menghidupkan kembali Taman Pendidikan Al-Qur'an di lingkungan Masjid Jami' Al-Manaar. Tahapan kegiatan ini pertama, observasi lapangan dan analisis kebutuhan untuk memetakan masalah dan potensi yang ada di Masjid kemudian dirancang program kegiatan. Kedua, pelaksanaan program kegiatan yang sudah dirancang, yaitu optimalisasi protokol kesehatan di Masjid Jami' Al-Manaar, pendampingan membaca Iqro dan Al-Qur'an, edukasi Perilaku Hidup Bersih dan Sehat, meningkatkan minat membaca, dan menghidupkan kembali perpustakaan Masjid Jami' Al-Manaar. Dan tahapan ketiga, laporan Kuliah Kerja Nyata. Metode pelaksanaan kegiatan Kuliah Kerja Nyata yaitu berpartisipasi di lapangan secara langsung, melalui observasi dan wawancara. Hasil kegiatan Kuliah Kerja Nyata ini yaitu hidup kembalinya TPA Al-Manaar, terwujudnya "senang membaca" dan pengetatan protokol kesehatan jama'ah Masjid Jami' Al-Manaar.

Kata kunci: Al-Manaar, Perilaku Hidup Bersih dan Sehat, Senang Membaca

ABSTRACT

University of Muhammadiyah Jakarta in addition to carrying out teaching and research, is also required to organize community service activities which are part of the implementation of Catur Dharma of Muhammadiyah Higher Education. One of the models of Community Service implemented by the University of Muhammadiyah Jakarta in West Sudimara Village, Ciledug District, Tangerang City, Banten Province. This activity aims to revive the Al-Qur'an Education Park in the Jami' Al-Manaar Mosque environment. The stages of this activity are First, field observations and needs analysis to map the problems and potentials that exist in the mosque and then design an activity program. Second, the implementation of program activities that have been designed, namely optimizing health protocols at the Jami' Al-Manaar Mosque, mentoring reading Iqro and the Qur'an, education on Clean and Healthy Life Behavior, increasing interest in reading, and reviving the mosque library. Jami' Al-Manaar. And the third stage, the Real Work Lecture report. The method of implementing Real Work Lecture activities is to participate in the field directly through observation and interviews. The results of this Real Work Lecture activity are the revival of the Al-Manaar TPA, the realization of "love to read" and the tightening of health protocols for the Jami' Al-Manaar Mosque congregation.

Keywords: Al-Manaar, Healthy Life Behavior, Love to Read

1. PENDAHULUAN

Kuliah Kerja Nyata (KKN) menurut Pasal 1 ayat 9 Peraturan Rektor UMJ No 498 Tahun 2020 Tentang Pedoman Kuliah Kerja Nyata Universitas Muhammadiyah Jakarta, bahwa Kuliah Kerja Nyata selanjutnya disingkat KKN merupakan bentuk kegiatan pengabdian kepada masyarakat berbasis pemberdayaan oleh mahasiswa dan dosen dengan pendekatan lintas keilmuan dan sektoral pada waktu dan daerah tertentu.

Pelaksanaan KKN UMJ 2021, dilandaskan pada Catur dharma perguruan tinggi Muhammadiyah yang merupakan komponen penting dan identitas mahasiswa sudah semestinya diimplementasikan oleh seluruh Mahasiswa. Pendidikan dan pengajaran, Penelitian, Pengabdian Masyarakat dan Pengembangan Al-Islam dan Kemuhammadiyah merupakan catur dharma yang harus diimplementasikan oleh mahasiswa, adapun empat poin dari catur dharma ditempuh oleh seluruh mahasiswa. Pendidikan formal di universitas, pembuatan skripsi, dan Kuliah Kerja Nyata merupakan salah satu jalan untuk mengamalkan dan mengimplementasikan catur dharma perguruan tinggi Muhammadiyah.

Dengan adanya pandemi Covid-19 di Indonesia, banyak sekali kegiatan anak-anak yang terhenti akibat adanya wabah virus ini, yang sebelumnya mereka sekolah secara tatap muka, di masa sekarang semua kegiatan pembelajaran dilakukan di rumah masing-masing secara daring/online, bukan hanya proses pembelajaran di pendidikan formal yang terkena dampak pandemi Covid-19 tapi pendidikan nonformal pun mengalami dampak dari pandemi ini, salah satunya adalah Taman Pendidikan Al-Qur'an TPA di Al-Manaar. Selain faktor adanya pandemi, TPA ini pun terhenti. Banyak anak-anak TPA juga sudah lama tidak mengaji Al-Qur'an maupun iqro. Pada tahun 2021 ini, kelompok 15 KKN UMJ mengadakan program kegiatan yang dilaksanakan secara tatap muka, dengan menerapkan protokol kesehatan yang ketat. Hal ini didasarkan dengan adanya keberatan dari para orang tua murid TPA jika dilakukan secara daring. Tingkat kefokusannya yang minim menyebabkan ketidak efektifan revitalisasi TPA Al-Manaar secara daring juga karena harus menggunakan kuota internet yang terbilang cukup banyak. Selanjutnya alasan

adanya program kerja revitalisasi TPA Al-Manaar, yaitu untuk menghidupkan kembali TPA Al-Manaar dengan memberikan edukasi terkait "senang membaca" terhadap anak-anak. Mengingat banyak sekali anak-anak di masa pandemi ini lebih senang menggunakan gadget daripada membaca buku, wajar saja karena semua pembelajaran dilakukan secara daring menggunakan gadget, padahal membaca buku sangat penting bagi anak-anak, selain itu di masa pandemi perlunya menjaga kebersihan bagi anak-anak seperti perilaku hidup bersih, sehat.

2. METODE

Kegiatan pengabdian masyarakat yang dilakukan secara Offline oleh Mahasiswa Kelompok 15 KKN UMJ 2021, dilaksanakan di Kelurahan Sudimara Barat, Kecamatan Ciledug, Kota Tangerang Pada Tanggal 01 Juli 2021 dan berakhir pada 1 Agustus 2021. Teknik pengumpulan data yang digunakan pada kegiatan ini terdiri dari

1. Observasi, yaitu pengumpulan data dimana penulis melakukan pengamatan secara langsung di lokasi pelaksanaan KKN bersama dengan pihak Dewan Kemakmuran Masjid Jami Al-Manar tentang permasalahan yang sedang dihadapi oleh Mitra
2. Wawancara, merupakan pengumpulan data yang dilakukannya dengan cara bertemu secara langsung dan berdialog bersama Dewan Kemakmuran Masjid Al-Manar dan masyarakat setempat untuk memperoleh data mengenai permasalahan yang sedang di hadapi oleh mitra.

3. HASIL DAN PEMBAHASAN

Pelaksanaan

- a. Edukasi Perilaku Hidup Bersih dan Sehat (PHBS) dengan materi cara mencuci tangan yang benar menggunakan air mengalir dan sabun, olahraga secara teratur, dan mengkonsumsi makanan yang bergizi kepada murid-murid revitalisasi TPA Al-Manaar

Dalam pelaksanaannya, kegiatan ini dilakukan sebanyak dua kali pada hari Kamis tanggal 22 Juli 2021 dan pada hari Jum'at tanggal 30 Juli 2021 di depan Aula Masjid Jami' Al-Manaar.



Gambar 1. Edukasi cara mencuci tangan yang benar dengan air mengalir dan sabun

- b. Kegiatan mewarnai kaligrafi dalam rangka *fun learning*

Kegiatan ini dilaksanakan pada hari Jum'at tanggal 28 Juli 2021 di Aula Masjid Jami' Al-Manaar. Kegiatan ini bertujuan untuk melatih kreatifitas murid-murid revitalisasi TPA Al-Manaar di masa pandemi Covid-19



Gambar 2. Kegiatan mewarnai kaligrafi murid-murid revitalisasi TPA Al-Manaar

- c. Edukasi senang membaca yang bertujuan Meningkatkan Minat Baca pada anak-anak TPA, dengan membacakan kisah akhlak karimah Princes Jihan yang berjudul judul “Dahsyatnya Mencintai Allah”

Edukasi ini dilaksanakan pada hari Jum'at tanggal 30 Juli 2021 di Aula Masjid Jami' Al-Manaar. Adapun hikmah yang dapat diambil dari penggalan kisah tersebut, yaitu jangan berlarut-larut dalam kesedihan karena pada hakikatnya semua milik Allah, dengan melihat orang yang tidak mampu atau kekurangan, kita akan bersyukur apa yang kita miliki, jangan melupakan Allah dalam setiap langkah kita.



Gambar 3. Membacakan kisah akhlak karimah Princess Jihan yang berjudul “Dahsyatnya Mencintai Allah”

- d. Revitalisasi Perpustakaan Masjid Jami' Al-Manaar

Dalam pelaksanaannya, kegiatan ini dilaksanakan pada hari Jum'at tanggal 30 Juli 2021 di Masjid Jami' Al-Manaar. Adapun bentuk dari menghidupkan kembali perpustakaan Masjid Jami' Al-Manaar, yaitu kami bersama murid-murid revitalisasi TPA Al-Manaar merapikan rak buku dan menyerahkan Iqro baru serta buku-buku bacaan anak.



Gambar 4. Merapikan rak buku bersama murid-murid revitalisasi Al-Manaar



Gambar 5. Penyerahan Iqro baru dan buku bacaan anak baru yang berjudul “Mukjizat Nabi Muhammad”



Gambar 6 : beberapa literatur baru yang akan kami berikan untuk merevitalisasi perpustakaan Masjid Jami' Al-Manaar

B. Hasil Evaluasi Pelaksanaan

Diharapkan setelah program ini berakhir masih ada berkelanjutan mengaji Iqronya. Perlunya menstimulus anak TPA agar lebih aktif lagi pada saat TPA berlangsung dan tidak selalu mengandalkan hadiah untuk bisa aktif dari mahasiswa peserta kelompok 15 KKN UMJ 2021. Selain itu perlu juga pendampingan pengurus RIMA pada saat belajar mengajar di revitalisasi TPA Al-Manar berlangsung. Mengingat pada saat revitalisasi TPA Al-Manar berlangsung, hanya beberapa orang dari pengurus RIMA yang datang, seperti hanya ketuanya saja, ataupun yang hadir hanya dua orang saja dari pengurus RIMA.

4. KESIMPULAN

Pelaksanaan KKN Online, Universitas Muhammadiyah Jakarta pada tahun 2021 yang berlokasi di lingkungan Masjid Jami Al-Manar, di kelurahan sudimara barat, kecamatan ciledug, kota Tangerang, dapat dikatakan berjalan dengan baik dan lancar. Program yang telah dilaksanakan adalah revitalisasi TPA, dengan mengajarkan membaca Al- Qur'an, maupun Iqro, serta memberikan edukasi mengenai PHBS, dan "senang membaca", bagi anak TPA Al-Manar, Partisipasi dan dukungan dari anak-anak cukup tinggi, dimana anak-anak turut aktif dalam pelaksanaan program, hal ini terlihat ketika anak-anak membantu membereskan perpustakaan, dan minat baca mereka juga cukup tinggi. Walaupun Program KKN Online UMJ 2021 berjalan secara lancar, namun ada

beberapa kendala dan hambatan dalam pelaksanaan program, seperti susahny mengumpulkan anggota RIMA, untuk mendampingi pelaksanaan program,. Tak luput juga program KKN dapat berjalan dengan lancar, karena adanya dukungan dari :

1. Dosen Pembimbing Lapangan
2. Dewan Kemakmuran Masjid Al-Manar
3. Remaja Islam Masjid Al-Manar
4. Peserta KKN Kelompok 15

Dengan adanya program kerja Revitalisasi TPA Masjid Jami Al-Manar, semoga dapat memberikan banyak manfaat bagi mahasiswa KKN Online kelompok 15 UMJ dan anak-anak TPA dilingkungan masjid Jami Almanar.

DAFTAR PUSTAKA

- Hasanah, Nur F, & Abd Mujahid Hamdan. (2021). Dampak Pandemi Covid-19 terhadap Proses Pembelajaran di Taman Pendidikan Al-Qur'an (TPQ). *Jurnal Pengabdian Pada Masyarakat*, Vol. 1, No. 1, 70-88, 2021 . Retrieved from → <https://journal.ar-raniry.ac.id/index.php/jrpm/article/view/662>,
- Mulyati. (2005). Peranan Taman Pendidikan Al-Qur'an (Tpa) At-Thohiriyah Desa Klampok Kecamatan Purworejo-Klampok Kabupaten Banjarnegara Dalam Pembinaan Akhlak Anak. Fakultas Ilmu Sosial Jurusan Hukum Dan Kewarganegaraan. Semarang.
- Krismiyati Krismiyati, Rani Maswati, Salehudin Salehudin, & Jelita Punamasari. (2021). SOSIALISASI PENERAPAN PROTOKOL KESEHATAN DAN PEMBAGIAN PERALATAN CUCI TANGAN BAGI MASYARAKAT KAMPUNG SAMAU MENUJU MASYARAKAT SEHAT DI KABUPATEN BIAK NUMFOR PAPUA. *Buletin Abdi Masyarakat*, 1(2). Diperoleh Dari Website : <http://www.journal.stie-yppi.ac.id/index.php/bam/article/view/345>
- View of Edukasi Penerapan Protokol Kesehatan Penyelenggaraan Kegiatan Baca Tulis Alquran Pada Masa Pandemi Covid 19 Di Tpq Masjid

Awalulmu'minin Gamping, (2020).
diperoleh dari website:
<http://jurnal.poltekkeskhjogja.ac.id/index.php/jpmkh/article/view/408/252>

Kelurahan Yang Termasuk Dalam Wilayah Kecamatan Ciledug . Diakses pada Juni 2010, dari situs web Kecamatan Ciledug diperoleh 5 Agustus 2021 dari website: <https://kecamatan.ciledug.tangerangkota.go.id/#!/content/4264/KECAMATAN-CILEDUG-JUARA-I-LOMBA-KECAMATAN-SAYANG-IBU-KSI-YANG-MEWAKILI-KOTA-TANGERANG-LOMBA-TINGKAT-PROPINSI-BANTEN-YA>

Wikipedia, Sudimara Barat, Ciledug, Tangerang, diperoleh pada tanggal 5 Agustus 2021, dari website : https://id.m.wikipedia.org/wiki/Sudimara_Barat,_Ciledug,_Tangerang#:~:text=Sudimara%20Barat%20adalah%20sebuah%20kelurahan,Ciledug%2C%20dan%20Puskesmas%20Ciledug%20berdiri

Kementerian Kesehatan Republik Indonesia, Protokol Kesehatan bagi Masyarakat di Fasilitas Umum. Diperoleh dari website diperoleh pada tanggal 4 Agustus, 2021: https://id.m.wikipedia.org/wiki/Sudimara_Barat,_Ciledug,_Tangerang#:~:text=Sudimara%20Barat%20adalah%20sebuah%20kelurahan,Ciledug%2C%20dan%20Puskesmas%20Ciledug%20berdiri

